

# Transformación y oportunidades en el sector farmacéutico: la importancia de la formación continua y el emprendimiento para los egresados de Tecnología en Regencia de Farmacia

María Mercedes Ruíz Guaitarilla

Egresada de Tecnología en Regencia de Farmacia  
Universidad Mariana

Uno de los factores importantes en el sector farmacéutico es que se encuentra experimentando continuamente una transformación significativa acorde con las demandas o exigencias sociales actuales. En los últimos años se ha tornado un poco más fuerte, debido a los avances tecnológicos del mundo moderno, muchos de ellos relacionados con los cambios en la regulación sanitaria, el creciente enfoque en la atención centrada en el paciente y la multidisciplinariedad que se requiere para el desarrollo de una determinada actividad. En este sentido, es preciso mencionar que la formación continua y el emprendimiento se han convertido en pilares fundamentales para todo aquel profesional que ha conseguido su titulación universitaria y, los egresados del programa de Tecnología en Regencia de Farmacia de la Universidad Mariana no son ajenos a este fenómeno de transformación social y tecnológica; así que, como conocedores de estas demandas, se ha hecho relevante desde la academia, conocer las tendencias actuales y las necesidades basadas en el quehacer diario del mercado laboral, para buscar de manera acertada una actualización constante de sus planes de estudio para que, llegado el momento de emprender estas iniciativas, cuenten con bases sólidas que garanticen, en gran medida, su éxito.

Como egresada del programa de Tecnología en Regencia de Farmacia, considero que con la investigación profesoral de la cual tuve el privilegio de formar parte y que se encontraba enfocada en conocer los procesos de formación continua y el emprendimiento para los egresados a partir de las demandas del contexto, se logró abordar significativa y puntual mente, las necesidades del mercado moderno del sector farmacéutico, con un enfoque académico que precisa e insta a las directivas de la universidad a formular cursos de formación continua y ajustes del plan de estudio de los estudiantes, aportando una estrategia de desarrollo que apunta a la mejora de la productividad mediante la formación y capacitación adecuada del recurso humano de manera flexible.

Considero que, el conocer el contexto y la demanda del mercado laboral del tecnólogo en Regencia de Farmacia, es de suma importancia para la sociedad, ya que esta es sensible a múltiples variables en el tiempo y, día a día surgen cambios que requieren ser abordados para aportar al desarrollo económico y social. Un aspecto importante es conocer la relación directa entre empleabilidad, formación, necesidades y demandas del mundo laboral, que es en sí, donde toman protagonismo

las competencias de formación humana y académica recibidas dentro de la universidad, que determinan la empleabilidad. Es en este punto donde puedo afirmar que, como egresada, he podido vislumbrar un futuro prometedor y completamente claro, donde ejercer mi profesión me da la seguridad de estar caminando a la par con las necesidades que trae la globalización y, así, mi aporte a la sociedad se vuelve sustentable en el tiempo.

Dentro de la ejecución del proyecto, desde mi perspectiva, considero que uno de los grandes retos es el tiempo que transcurre desde que el estudiante finaliza sus estudios hasta que vuelve a tener contacto con la academia, debido a que es solo hasta ese momento que se percata que muchas cosas han cambiado y que algo de lo aprendido ya puede considerarse obsoleto. Ante esta situación, es pertinente realizar estudios de seguimiento a graduados, para retroalimentar los programas académicos y ajustarlos de modo que compaginen con las necesidades del mercado laboral y se brinde capacitaciones a los egresados como proceso de formación continua, siendo esta la forma cómo la universidad manifiesta su compromiso y aporte a la sociedad.

**Figura 1**

Colaje de actividades de aplicación del instrumento, año 2023



Nota. Elizabeth Bravo.

Teniendo en cuenta el contexto anterior, es de resaltar que, el desarrollo del proyecto de investigación titulado: *Procesos de formación continua y emprendimiento para los egresados de Tecnología en Regencia de Farmacia de la Universidad Mariana a partir de las demandas del contexto*, abordó un enfoque empírico – analítico a través de un instrumento basado en un cuestionario de preguntas para la recolección de la información acorde con el cumplimiento de tres objetivos: 1) Caracterizar los factores sociodemográficos de los egresados; 2) Definir la historia laboral y trayectoria profesional de los egresados y, 3) Examinar las expectativas e intereses de formación continua y emprendimiento de los egresados.

En este sentido, es importante resaltar que el 94,1 % de los encuestados está laborando actualmente, siendo

un porcentaje significativo, porque el programa ha tenido una valiosa acogida entre la población, que ofrece prontas oportunidades laborales, permitiendo la creación de empresa y fomentando el crecimiento a nivel profesional y personal de quienes se gradúan como Regentes de Farmacia en la Universidad Mariana. Esta carrera ha abierto las puertas a muchos egresados, en el campo hospitalario, ambulatorio, estético-cosmético, en la industria farmacéutica, entre otras, brindando la oportunidad de seguir una carrera profesional y mejorar los ingresos.

Con lo anterior se puede dar fe del impacto social que generan la universidad y el programa, confirmando que los programas de formación técnica y tecnológica han demostrado ser una vía efectiva para mejorar las

oportunidades de empleo y la calidad de vida de los graduados, especialmente en sectores con alta demanda laboral, como el del sector salud.

Así que, esta experiencia de participar en este proyecto de investigación, me permite invitar a las personas interesadas en estudiar una tecnología, a que analicen la posibilidad de estudiar Tecnología en Regencia de Farmacia, la cual ofrece estabilidad laboral a través del tiempo, crecimiento personal y profesional, con gran aporte a la sociedad.

## Figura 2

*Egresada y profesores de Tecnología en Regencia de farmacia*



Nota. Elizabeth Bravo.

El éxito profesional de los graduados de nuestra universidad es notable, y me incluyo entre ellos. Constantemente, surgen ofertas laborales y, los egresados marianos son particularmente solicitados. Esto refleja tanto la alta calidad de la formación que se imparte, como la creciente relevancia y demanda de esta tecnología en el mercado laboral.